

Simón Barquera Cervera

El Dr. Simón Barquera es médico cirujano (Universidad Autónoma Metropolitana, 1994) con grados de maestría (1996) y doctorado (2005) en Nutrición Aplicada y Epidemiología Nutricional (Escuela Friedman de Ciencias y Políticas de la Nutrición, Universidad de Tufts, Boston, EUA). Es co-investigador de la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición de México (ENSANUT), líder de la línea de investigación en obesidad y enfermedades crónicas, y Director del Centro de Investigación en Nutrición y Salud (2017-), en el Instituto Nacional de Salud Pública (INSP). Además es presidente electo de la Federación Mundial de Obesidad (2023).

Cuenta con más de 360 publicaciones y 44,004 citas a sus publicaciones y un índice H (H-index) de 80. Como investigador principal ha registrado más de 36 proyectos de investigación en el INSP y dirigido o asesorado más de 40 tesis de posdoctorado, doctorado, maestría, especialidad y licenciatura.

Ha sido consultor para la Organización Mundial de la Salud (OMS) y otras agencias de Naciones Unidas (OPS/PAHO, UNICEF, FAO, Banco Mundial, IAEA), en el campo de la nutrición, alimentación y enfermedades crónicas y ha sido reconocido como Investigador Nacional Nivel III del Sistema Nacional de Investigadores por el Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (CONAHCYT), Investigador en Ciencias Médicas "F" por la Secretaría de Salud, miembro de la Academia Nacional de Medicina (2006-) y miembro de la Academia Mexicana de Ciencias (2007-).

Entre sus reconocimientos, el Dr. Barquera ha recibido el premio Fred L. Soper (OPS/PAHO, Washington DC, 2003) a la excelencia en literatura científica, el Nutrition Impact Award (Boston, 2016) de la Universidad de Tufts y el reconocimiento como Egresado Distinguido de la Universidad Autónoma Metropolitana (México, 2016). Durante el año 2017, fue reconocido con la 11ava cátedra Michael and Susan Dell en salud infantil de la Universidad de Texas en Austin, EUA y recibió del Gobierno de la Ciudad de México un reconocimiento por su dedicación y compromiso en beneficio de los capitalinos. En el 2018 impartió la cátedra Carl L. Martinson en prevención de enfermedades de la Universidad de Minnesota y la Cátedra Alvan R. Feinstein de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, México. En el 2019 se hizo acreedor al Reconocimiento al Mérito Estatal en Investigación, otorgado por el Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Morelos y fue galardonado con el Premio al mérito en Salud Pública "Dr. Gerardo Varela", por el Gobierno de México (Consejo de Salubridad General, 2020). Recientemente fue reconocido con la 31ava cátedra Martin J Forman del Instituto Internacional de Investigación en Políticas Alimentarias (IFPRI, Washington DC, 2023) y nombrado miembro de la Comisión Lancet sobre alimentos ultraprocesados.

En el 2014 trabajó en los equipos que lograron aprobar el impuesto a bebidas azucaradas y comida chatarra y en el 2019, lideró el grupo académico que generó

la evidencia científica de respaldo y la postura de la academia para la aprobación del etiquetado de advertencia.

Más recientemente ha colaborado en los cambios a la Ley General de Educación y derecho a la alimentación (2023). Su libro “Hasta que los kilos nos alcancen” (Ediciones de Salud Pública de México, 2020), fue reeditado por la Secretaría de Educación Pública de México, la cual distribuyó alrededor de un millón de ejemplares de forma gratuita para ser utilizados por maestros del país como parte del material educativo.

El Dr. Barquera ha aplicado los resultados de su investigación en varios ámbitos de manera notable, logrando la traducción del conocimiento en políticas públicas y contribuyendo ampliamente a la toma de decisiones a nivel nacional. Su trayectoria se ha visto siempre rodeada de una activa divulgación científica y un compromiso por la construcción de entornos alimentarios saludables y estrategias dirigidas a mejorar la salud, el estado nutricional y las condiciones de vida de poblaciones vulnerables